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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Programas como las Aulas Virtuales

Interactivas y la capacitación de los
trabajadores, que impulsa el gobierno
de Esteban, beneficia a los maestros en
sus tareas frente a grupo, lo que se
traduce en mejores oportunidades
para los profesores y un mejor futuro
para los estudiantes, coincidieron
docentes en el marco del primer
Congreso Internacional de Educación,
Salud y Género (CIESGEN).

Claudia Calleros, maestra del CAM en
Tayoltita, dijo que a través de la
capacitación y actualización, les es
posible adaptarse a las nuevas
generaciones de jóvenes y estudiantes.

“Yo creo que, lo que está haciendo el
gobernador Esteban Villegas y el
secretario de Educación, es muy bueno
para los docentes, porque nos permite
prepararnos cada vez más y enfrentar
las adversidades que se dan frente al
grupo, en cualquier comunidad”,
agregó.

Asimismo, el profesor de educación
física en el poblado La Ferrería, David
Bretado, destacó que las habilidades
aprendidas durante el CIESGEN,
brindan diferentes estrategias para
atender a los niños de mejor manera y
poder ofrecer un mejor servicio
educativo.

Por su parte, Irasema Silva, docente
en El Salto, Pueblo Nuevo, resaltó el
perfil de carácter internacional de los
conferencistas que participaron, ya
que les permite adaptarse y aprender
mejor sobre los retos y contrastes que
presenta la Nueva Escuela Mexicana,
desde un enfoque más completo.

“Estar escuchando, tener la
oportunidad de estar en un Congreso
donde hay análisis de especialistas
muy distintos, va a ser muy
enriquecedor porque Durango tiene
muchos contextos diversos, pero un
análisis así, con grandes ponentes y el
magisterio, resultará positivo para
nuestros alumnos”, agregó la docente.

Nicolette Celis, docente en La

Ferrería, reconoció que, al gobierno de
Esteban Villegas le interesa mejorar la
educación en Durango y recalcó que,
“es una muy buena ayuda, ya que los
maestros  estamos entrando en estas
nuevas formas de la Nueva Escuela
Mexicana y me parece que nos están
dando armas y herramientas, para
nosotros actualizarnos”, finalizó.

Se dota de mejores herramientas a
maestros para educación de niños
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Se despliega operativo por bajas
temperaturas en todo el estado

DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

instruyó para que de manera
inmediata se brinde atención a la
población que mantiene alguna
condición de vulnerabilidad, a causa
del frente frío 11, de ahí que durante
la contingencia se realicen recorridos
y traslados a albergues, entrega de
cobijas y ropa invernal, así como de
comida a familiares internados en
hospitales.

Desde que inició el descenso de
temperaturas durante la noche del
martes 21 de noviembre, se realizaron
acciones coordinadas entre las áreas de
Protección Civil, DIF estatal y los
gobiernos municipales, para activar
recorridos de búsqueda de personas
que pernoctan en las calles, a fin de
trasladarlos y resguardarlos a los
albergues.

En todo el estado se encontraron
alrededor de 100 personas en
condiciones de vulnerabilidad,
empero, solo el 10 por ciento aceptó
ser trasladado a albergues, por lo que
a aquellos que se negaron, se les
entregaron cobijas y ropa invernal.

El DIF estatal por su parte, lleva a
cabo la entrega de ropa y comida
caliente a familiares de pacientes de
los hospitales Materno Infantil, 450 y
Centro de Cancerología, con la
intención de ayudar a mitigar los
efectos del frío.

La Secretaría de Educación por su
parte, con la recomendación de
Protección Civil, determinó suspender
clases en los municipios con nevadas,
a fin de proteger a los menores de edad
de los riesgos de exponerse a las bajas
temperaturas.

Durante toda la contingencia por
frío, personal de Seguridad Pública y
Protección Civil llevan a cabo
recorridos de vigilancia en carreteras
para auxiliar a la población que lo
requiera, así como emitiendo
recomendaciones para circular con
precaución.

Cabe mencionar que los municipios
que reportan nevadas hasta el
mediodía de este miércoles son:

Guanaceví, Mezquital, Súchil,
Tepehuanes, Tamazula, Pueblo Nuevo,
San Dimas y Santiago Papasquiaro,
mientras que ya comenzó a caer

aguanieve en las zonas serranas del
municipio de la capital,
específicamente en las poblaciones del
Pino, Otinapa y Llano Grande.
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*Acuden al Congreso,
recurrirán a Fiscalía
Anticorrupción

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hay opacidad en la operación de la

Secretaría del Ayuntamiento de
Mapimí, se esconde información e
incluso la síndico municipal no tiene
acceso a revisar los estados
financieros, ante ello se presume que
hay desvíos y malos manejos, así como
asignaciones irregulares de obra.

Así lo denunciaron María Teresa
Valdez, síndico de Mapimí y el regidor
Jesús Magallanes, quienes acudieron

junto con otros ediles al Congreso
local. 

Los regidores del citado municipio
acudieron al Congreso del Estado a
pedir que se tomen cartas en asunto y
van a denunciar ante la Fiscalía
Anticorrupción, para que se proceda
en contra de quienes estén
involucrados en estos procesos opacos
e irregulares.

El alcalde involucrado en las
acusaciones y a quien se pide se la
haga una auditoria es Fernando
Reverte Granados, pero sobre todo a
quien se acusa de la posible comisión
de desvíos y anomalías es a la
secretaria del Ayuntamiento, Adriana
Martínez Vázquez.

Denuncian
opacidad y malos
manejos en Mapimí
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Como parte del operativo

permanente ante el clima que se ha
presentado las últimas horas a causa
del frente frio 11, las familias de la
zona sierra y de asentamientos con
viviendas de materiales frágiles son
permanentemente vigilados para
protegerlas del frío, informó el alcalde
Toño Ochoa, 

Dijo que este miércoles tras la caída
de nieve, personal de la Dirección de
Protección Civil recorrió los poblados
El Carrizo, donde todavía a mediodía
nevaba, así como Metates y El Pino,
para evitar riesgos como
obstrucciones en caminos, personas
expuestas al frío o niveles altos de
nieve.

Sin embargo, se descartaron, ya que
además indicó que se pusieron en

contacto con los presidentes de juntas
municipales, quienes confirmaron el
saldo blanco, aunque, como estableció
el Comité Municipal de Protección
Civil, la alerta continuará.

Gustavo Paredes, director municipal
de Protección Civil afirmó que
seguirán los recorridos de valoración,
resguardo de personas vulnerables y la
coordinación con el estado para
mantener la tranquilidad en Durango.

Vigilancia permanente para apoyar
a los más vulnerables ante el clima 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Coordinación Estatal de
Protección Civil (CEPC) hizo un corte de
las condiciones climáticas que se
tienen por la presencia del frente frío
número 11.

Hasta la tarde de este miércoles 22
de noviembre sumaban 13 municipios
en donde se registró la caída de nieve,
alcanzándose así, la tercera parte del

estado teñida de blanco.
Los municipios con reporte de caída

de nieve son, Tepehuanes,
comunidades en El Gato, Ciénega de
Caballos, Potrerillos y La Atascosa; en
Guanaceví, en comunidades como La
Rosilla, El Cebollín, El Cedro, Ciénega
de la Vaca, Rancho Viejo, Agua del
Pino, Lagunilla, Lajas, El Cocono y
Chiqueros; en Tamazula, en la
comunidad de El Durazno; en Pueblo
Nuevo, en El Salto; en San Dimas, en

las comunidades Cerro del Huehuento
y San Miguel de Cruces; en Santiago
Papasquiaro, en San Diego de Tezaens;
en Mezquital en la cabecera municipal
y en el municipio de Durango, en
Otinapa, Llano Grande y El Pino.

En el tercer corte, se sumó la caída de
nieve en los municipios de Súchil,
Canelas, Vicente Guerrero, Nombre de
Dios y Otáez.

Las diversas autoridades continúan
en alerta.

Cae nieve en 13 municipios
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las autoridades de la Comisión

Nacional del Agua (Conagua), la
Coordinación Estatal de Protección
Civil (CEPC) y Capufe anunciaron el
cierre de las carreteras que conducen
de Durango a Mazatlán, tanto la
autopista como el acceso libre.

El meteorólogo de la Conagua, Víctor
Hugo Randeles informó que por
precaución ante las condiciones

climáticas, fue cerrada la carretera
libre que conduce al puerto de
Mazatlán; se estará monitoreando y
dando a conocer si hay alguna otra
decisión al respecto.

En tanto que la Capufe anunció en su
cuenta de X, "Aut. Durango - Mazatlán,
registra cierre de circulación en ambos
sentidos por condiciones
climatológicas adversas (caída de agua
nieve). Por seguridad de los usuarios la
Plaza de Cobro Durango permanecerá

cerrada en dir. Mazatlán y la Plaza de
Cobro Coscomate en dir. Durango". En
su publicación también pide tomar
precauciones.

Arturo Galindo Cabada, coordinador
estatal de Protección Civil manifestó
que se está monitoreando y se está
trabajando en coordinación con los
tres órdenes de gobierno para prevenir
cualquier incidente, tanto en las
carreteras como en los municipios
donde se ha registrado nieve.

Cierre de la autopista
y la libre a Mazatlán
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado Gerardo Galaviz
denunció un par de robos con violencia
en la supercarretera Durango-
Mazatlán, por lo que la inseguridad
continúa, así como la operación de los
accesos irregulares, a pesar de que ya
se habían hecho llamados y reuniones
a través del diputado federal Carlos
Maturino, solo simularon atención y
las cosas siguen igual, por lo que es
necesario hacer un llamado una vez
más.

La 4t está fallando a través de
Capufe; hace escasos dos días se vieron
muestras claras de la inseguridad en la
supercarretera Durango-Mazatlán, ya
que se registró el asalto con violencia

y robo de vehículos en dos días
diferentes.

Hace escasos dos días se vio
nuevamente el atraco a vehículos que
transitaban por esa rúa, pues los
pasajeros que venían de Monterrey
fueron víctimas de este delito, al
primer grupo de personas de
transitaban por ahí, les quitaron tres
vehículos y en otro hecho, quitaron
otro.

A pesar de que esta carretera es
insegura, que no tiene las condiciones
de una súper, que tiene accesos libres
ilegales, encima la Capufe acaba de
incrementar el costo del peaje en un
tres por ciento, pero indudablemente
ese aumento no se justifica con tantas
deficiencias.

El PAN subió un punto de acuerdo al

pleno del Congreso, para solicitar a
Capufe, al gobierno federal y a la
Guardia Nacional, que atiendan el
aspecto y brinden seguridad a los
usuarios, que haya operativos y
presencia constante.

Que mejoren su infraestructura,
porque no hay ni luces, hay baches…
por lo cual también se pedirá que se
reconsidere el peaje.

Recalcó, que ya se ha solicitado a
estas instancias que se atienda este
problema grave a través del diputado
federal Carlos Maturino Manzanera y
la diputada local Patricia Jiménez,
hubo dos días de atención y se les
olvidó; hoy es necesario hacer de
nuevo el llamado para que en verdad
atiendan el problema, no solo lo hagan
con simulaciones.

Denuncian otro par de robos
en la súper, hacen llamado
desde el Congreso local 
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En conjunto, se pueden
implementar medidas para
combatir la violencia de género 

Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

Al presentar un punto de acuerdo
para solicitar un informe sobre las
acciones implementadas para mitigar
la alerta de género en Durango, la
diputada morenista Sandra Amaya
Rosales consideró que, “entre todos se
pueda coadyuvar para implementar
medidas para combatir la violencia de
género en el estado”, dijo.

En el marco del Día Internacional
para la Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres, la también
presidenta de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política (Jugocopo), fue
tajante al precisar que entre todos
debemos parar la ola de feminicidios
que se han presentado en Durango,
pues tan solo en los últimos 15 días se
han presentado tres casos que han
lastimado a la sociedad entera.

“Como representantes del pueblo, es
nuestro deber tomar medidas firmes y
efectivas para seguir garantizando la
seguridad de todas y todos en nuestro
estado”, resaltó.

A través del punto de acuerdo
exhortó respetuosamente al Secretaría
General de Gobierno, a través de la
Coordinación Estatal de Alerta de
Género y al Instituto Estatal de las
Mujeres, para que en el ámbito de sus
respectivas funciones envíen un
informe detallado sobre las acciones
implementadas para mitigar la alerta
de género que tiene actualmente 16
municipios de la entidad.  

“Es necesario que desde el Congreso
se les haga un llamado a las
autoridades competentes, para
contribuir con ellos, como presidenta
de la Comisión de Seguridad Pública
estoy dispuesta a coadyuvar de
manera inmediata en la erradicación
de esta violencia de género”,
puntualizó la diputada de Morena.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Gustavo Paredes, director de

Protección Civil Municipal informó que
oficialmente no hay reporte de
nevadas en el municipio de Durango y
que PC sigue en alerta para cualquier
situación de emergencia que pudiera
ocurrir, así mismo dijo que existen dos
albergues con capacidad de 90 por
ciento para aquellas personas que así
lo requieran.

"Iniciamos recorridos por las zonas
más vulnerables, un operativo en
conjunto con DIF Municipal, Seguridad
Pública y Protección Civil, se
trasladaron personas al albergue de la

ciudad, algunas que venían de paso
por la ciudad y pernoctaron y otros en
situación de calle, nosotros seguimos
alerta permanente y sobre cuidar de
integridad de las personas que
pudieran ser afectadas por el frío",
asintió.

Dijo que hasta el momento no han
tenido la solicitud de algún traslado o
desalojo y que los albergues siguen
habilitados para cualquier emergencia.
Hasta la noche de este miércoles no
había reporte de nevadas en el
municipio de Durango, pero PC seguirá
en coordinación con el estado para
cualquier situación emergencia que se
pueda presentar.

Sin reporte oficial de nieve en la capital

Suspenden clases en 5 municipios por frío 
*El ausentismo escolar es
en promedio de 3 de 10
niños

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Secretaría de Educación suspendió

clases en cinco municipios, por donde
entró el frente frío número 11 y donde
sus efectos han sido extremos. El
ausentismo escolar es en promedio de
tres de cada 10 niños.

Así lo informó Rolando Cruz García,
subsecretario de Servicios Educativos,
quien detalló que en promedio en las
escuelas federales, es decir, en las más
apartadas se tiene un 62 por ciento de
asistencia, mientras que en las
escuelas más cercanas, estatales, es de
85 por ciento, esto en promedio es un
26.5 por ciento de ausencia de
alumnos.

El funcionario estatal expuso que
desde el martes la Secretaría de
Educación participó en la mesa del
comité para contingencias invernales
que convocó el gobierno del estado a
través de Protección Civil, estuvo ahí
Guardia Nacional y todas las entidades
de seguridad, "hemos estado
monitoreando municipio por
municipio y en la capital lo que está
sucediendo con esta contingencia
invernal y desde el día de ayer (martes)
se estableció por parte de la Secretaría
de Educación que las clases no se

suspenden, pero sí se deja a criterio de
los padres de familia si llevan a sus
hijos o no a las escuelas".

El reporte en educación federal en
las escuelas que están más alejadas
digamos hay un 62 por ciento de
asistencia de los alumnos y los
docentes cerca de un 94 por ciento,
casi la totalidad de los profesores están
otorgando el servicio y en educación
estatal, que es la parte un poco más
cercana a la capital y a las a las zonas
conurbadas más grandes del estado,
ahí tenemos un 85 por ciento de
asistencia de los de los alumnos y la
mayoría de los docentes otorgando el
servicio, informó.

El entrevistado también explicó que
la indicación de la Secretaría de
Educación es que se respeten los
derechos escolares de los infantes.

Indicó que para este jueves también

se prevén bajas temperaturas en
algunas zonas en extremo, por lo que
se mantiene la disposición de la
Secretaría de Educación en torno a que
la asistencia sea a criterio de los padres
de familia, con el compromiso de que
no haya represalias, así que se
repondrán los contenidos que puedan
perderse en cuanto a clases.

Las clases fueron suspendidas en los
municipios de Guanaceví, Ocampo
Tepehuanes, Santiago Papasquiaro y El
Oro, donde se registraron situaciones
extremas en cuanto el clima y si estas
continúan también habrá de
mantenerse la suspensión de clases.

Lo anterior considerando además
que después de una nevada viene el
deshielo y vienen las heladas que son
también extremas. De esta forma
probablemente el viernes se tendrá un
servicio ya más regularizado.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Ante la manifestación pacífica que
hicieran a las afueras de cabildo
miembros de la asociación "Fuerza
Ciudadana por Durango",
acompañados por su dirigente
Alejandro Mejorado, el subsecretario
municipal de Atención Ciudadana,
Gerardo Martín Núñez Solís, escuchó y
atendió cada una de las peticiones
expuestas, "estamos para atender, el
alcalde Toño Ochoa nos encomienda el
estar con mucho vínculo con todo el
gabinete y poder sacar todas las
gestiones para los coordinadores y
organizaciones sociales", manifestó.

"Ahorita estamos recibiendo aquí al

coordinador Alejandro, el tema es muy
pacífico, estamos viendo la manera
para hacer el vínculo porque para eso
estamos, el tema de los recursos es un
tema que vamos ingresando, pero
vamos a buscar el vínculo con el
gabinete municipal, es una instrucción
de nuestro alcalde Toño Ochoa quien
nos encomienda el estar vinculados
con todo el gabinete para poder sacar
todas las gestiones para los
coordinadores y organizaciones
sociales", dijo.

Por su parte, el líder de "Fuerza
Ciudadana por Durango", Alejandro
Mejorado reconoció el acercamiento
por parte del municipio a quien solicita
apoyo para familia que necesitan
material para mitigar el frío,
"realmente venimos pacíficamente, ahí

creo que sí ha habido acercamiento por
parte del ayuntamiento, sabemos que
el presidente municipal ha sido muy
estricto en que las organizaciones
sociales deben de ser atendidas, hoy la
verdad no se tardó tanto, llegó rápido
el subsecretario, la idea de esto es que
ocupamos y necesitamos de la manera
más urgente por el tema de las lluvias,
cobijas, comidas, láminas para la gente
que vive en situaciones vulnerables".

Luego de llegar a un acuerdo, el
subsecretario municipal de Atención
Ciudadana, informó que se han tenido
reuniones con el mismo gabinete
municipal para prevenir todo el tema
de la contingencia por frente frío
número 11, trabajando en brigada con
recorridos en las zonas afectadas y
poder atender a quien lo necesite.

Subsecretario de Atención Ciudadana
atiende petición de ciudadanos 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Nayeli Victorino García, presidenta
de la Cámara Nacional de Comercio
(Canaco) señaló que el 75 por ciento de
los comercios experimentaron
aumento de ventas en el Buen Fin, el
25 por ciento no tuvieron aumento en
este fin de semana.

El promedio de aumento en ventas
en aquellos comercios que reportan
saldos positivos, es de hasta 40 por
ciento en sectores muy demandados
como tiendas de electrodomésticos y
zapaterías, por mencionar algunas.

La líder empresarial explicó que se
hizo un sondeo con los socios que
participaron en el Buen Fin y
desafortunadamente, la cuarta parte
señaló no haber vendido extras
durante la campaña del Buen Fin 2023.

Pero el 75 por ciento sí alcanzaron
porcentajes de crecimiento en sus
ventas, que van del 10 hasta el 40 por
ciento en los mejores casos y es que no
todos los sectores fueron igualmente

favorecidos.
Sí hubo una afectación en torno a las

ventas por la situación que tuvieron
algunas grandes cadenas comerciales
que ofrecieron productos antes de la
fecha estimada para la campaña Buen
Fin, así mismo hubo una importante
compra que se hizo en línea, consideró
la líder del sector comercio organizado.

Indicó que la próxima semana se
tendría ya un conteo preciso de la
derrama económica que significó el
Buen Fin 2023 tanto a nivel nacional

como a nivel local.
RESTAURANTES SUBIERON SUS

VENTAS UN 25 % 
La presidenta de Cámara Nacional de

la Industria a Restaurantera y
Alimentos Condimentados (Canirac),
Adriana Porras Zubiría señaló que sí
hubo repunte en el flujo de comensales
en restaurantes durante el Buen Fin.

Las ventas se habrían elevado hasta
un 25 por ciento, debido al Buen Fin,
al fin de semana larga y a que sí hubo
afluencia de visitantes.

La cuarta parte de los comerciantes no
tuvieron buenas ventas en el Buen Fin
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Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
La combinación entre la falta de

lluvia y las altas temperaturas que se
registraron en la ciudad, trajeron como
resultado una plaga de hongos en los
diferentes árboles que se ubican en
bulevares y paseos en la capital, así lo
informó Albino Ponce Barrón, director
municipal de Medio Ambiente, quien
específica que se da principalmente en
cedros.

"Es una enfermedad, un hongo que
ataca principalmente en los cedros, la
plaga se detectó por parte de expertos
que conforman la mesa de
reforestación del Comité de Cuidado

Ambiental y está en los árboles, en los
principales bulevares de la ciudad se
puede ver que hay cedros, pero están
muy secos, esos son los que tienen
plaga", señaló.

Explicó que por parte de Servicios
Públicos se les aplica un tratamiento
recomendado por la mesa de
reforestación y de esta manera evitar
que se propague el hongo, siendo
hasta hoy un mínimo porcentaje de
cedros enfermos, estando pendientes
de que no se propague la plaga y en
caso de que un árbol de estos muera,
se retira y se planta uno nuevo en el
mes de marzo, mes que es apropiado
para su plantación.

Plaga de hongos en cedros, resultado de la falta de lluvia y altas temperaturas

*Aquí te damos algunos
datos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Armando Soto Luna, vicepresidente

de talleres mecánicos de Canaco, hizo
algunas recomendaciones para el
cuidado de los vehículos durante las
temporadas invernales y de lluvia.

El empresario explicó que en los
climas fríos y en la temporada de lluvia
es necesario tener cuidado con el
sistema de enfriamiento de los
vehículos, por lo que se recomienda
que ante un descenso de temperaturas
como el que se está viviendo se
coloque en el vehículo un refrigerante

y que se haga una revisión completa
del sistema de enfriamiento.

Lo que son radiadores, mangueras y
termostatos, deben estar funcionando
al 100 por ciento para evitar que exista
alguna descompostura en el vehículo
y que se pueda hacer mayor.

Manifestó que se está registrando
también el hecho de que al poner el
refrigerante de los vehículos están
registrando algunas fugas debido a
que ya existían fallas en el radiador, es
importante llevar el vehículo con un
especialista en radiadores, para que
haga una revisión en todo el sistema,
vea que puede soportar la presión y
que al poner el refrigerante no
implique un problema.

Lo más común que se está
detectando en este momento son
radiadores dañados, mangueras rotas,
termostatos y algunas líneas que son
piezas hechas ya con plástico, que se
deterioran más rápido con
temperatura y con el tiempo.

Las composturas no son nada
baratas, ya que en algunos casos
pueden variar desde 300 hasta dos mil
800 pesos, hablando de vehículos del
90 y anteriores pero los que son más
nuevos presentan daños frecuentes
con los termostatos y en algunos que
son muy nuevos y que se pueden
complicar los daños, una reparación
puede llegar a costar hasta 12 mil
pesos.

¡Tu vehículo podría sufrir con el frío! 
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DURANGO, DGO.
En la tercera reunión virtual de 2023

del Consejo General de Posgrado de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), presidida por el rector
Rubén Solís Ríos, se aprobaron por
unanimidad diez puntos presentados
por diferentes unidades académicas de
Durango y Gómez Palacio. Destacan en
este compendio dos nuevas maestrías:
"Enseñanza de la Lengua Inglesa", de
la Escuela de Lenguas, e "Investigación
Educativa", de la Dirección
Institucional de Posgrado e
Investigación.

El director de Posgrado e
Investigación, Jaime Fernández
Escárzaga, resaltó el aumento en la
oferta educativa en posgrado con la
aprobación de dos nuevos planes de
estudio de maestría y la actualización
del plan de estudios del Doctorado en
Investigación Educativa, que se trabajó
en conjunto con la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración, la Facultad de
Psicología y Comunicación Humana, y

la Escuela de Lenguas, lo que
permitiría a la UJED tener el primer
doctorado directo.

El guía universitario dio la
bienvenida a los nuevos integrantes
del Consejo General de Posgrado: Dra.
Cynthia Quiñones Martínez,
coordinadora general de la maestría en
Ciencias y Humanidades; maestra
Marcela García Sáenz, jefa de la
División de Estudios de Posgrado de la
Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte, así como a la
directora de la Escuela de Lenguas,
Nadia Mejía Rosales.

El Consejo aprobó la actualización
del plan de estudios de la maestría en
Psicología con opciones terminales en
Psicología e Intervención Educativa.
Además, les dieron el visto bueno a los
planes de estudio de las especialidades
en Anestesiología, Cirugía, Ginecología
y obstetricia, Imagenología, Medicina
familiar, Medicina interna, Pediatría,
Urgencias en Traumatología y
ortopedia, todos de la Facultad de
Ciencias de la Salud, campus Gómez

Palacio. Igualmente, se aprobaron los
planes de estudio de especialidad en
Neonatología y Medicina del enfermo
en estado crítico, ambos de la Facultad
de Medicina y Nutrición en el campus
Durango.

También se aprobaron los
reglamentos de Posgrado e
Investigación de la Facultad de
Ciencias Químicas del campus Gómez
Palacio, y el reglamento de
Investigación del Instituto de Ciencias
Sociales, del Instituto de Silvicultura e
Industria de la Madera, y actualización
del reglamento de la Facultad de
Derecho y Ciencias Políticas.

Fernández Escárzaga destacó el
trabajo del cuerpo colegiado y resaltó
la importancia de este avance, con un
reconocimiento al trabajo arduo y
comprometido de todos los
integrantes. Esto refleja el esfuerzo
continuo de las unidades académicas
y el respaldo de la Dirección de
Posgrado e Investigación en el proceso
de mejora de la oferta educativa de la
UJED, dijo.

La UJED incrementó su oferta educativa
en posgrado con dos nuevas maestrías
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DURANGO, DGO.

Personas en situación de calle fueron
resguardadas de las bajas
temperaturas durante la madrugada
de este miércoles gracias al operativo
implementado por Toño Ochoa, ante la
llegada del frente frío número 11. 

Informó que trasladaron a 15

personas a los albergues municipales
y a los que se opusieron se les
entregaron cobijas, cena y café
caliente. “Buscamos garantizar su
bienestar”, dijo.

Por ello, ante las bajas temperaturas,
el director de Protección Civil, Gustavo
Paredes, destacó que el operativo se
mantendrá para monitorear el estado
de las personas en situación de calle, a

quienes se seguirá ofreciendo abrigo y
albergue. 

“El mensaje de Toño Ochoa es claro:
un duranguense nunca deja solo a otro
duranguense, y así será", aseguró el
comandante, quien en conjunto con
DIF Municipal dirige la estrategia, con
respaldo de Seguridad Pública
Municipal, Policía Estatal y Ejército
Mexicano.

Operativo permanente
por bajas temperaturas
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de priorizar a los

empresarios locales y fortalecer las
alianzas estratégicas, donde negocios
duranguenses puedan sumarse a la
cadena de proveedores de grandes
empresas foráneas y así impulsar la
actividad económica de la entidad, el
diputado Ricardo López Pescador
presentó la iniciativa de la Ley de
Fomento a la Proveeduría del Estado.

“Se trata que las empresas
extranjeras que se instalen en
Durango den preferencia a los
proveedores locales, ya que muchas de
ellas traen proveedores de fuera y
dejan fuera a las de la entidad”, precisó
al realizar la ampliación de motivos y

al estar respaldado por diversos
organismos empresariales que se
dieron cita en la sesión ordinaria del
Poder Legislativo.

Al respecto, reconoció la política de
atracción de inversiones que
implementa el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, ya que son ya varias
empresas extranjeras quienes han
elegido Durango como el lugar donde
se instalarán o ampliarán sus procesos
industriales, razón por la que se vuelve
necesario buscar robustecer la
proveeduría local para fortalecer su
cadena de suministro

En este sentido, el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, subrayó
que las empresas locales deberán

enfrentar cualquier necesidad que
tengan las empresas grandes y así se
puedan verse beneficiados antes que
los proveedores foráneos.

De esta manera, explicó que se creará
el Consejo Consultivo de Proveedores,
el cual fomentará las potencialidades
de los empresarios locales y que entre
ellos sumen esfuerzos para que
puedan ser competitivos.

“Se trata de generar sinergias
positivas, ya que es una demanda de
los empresarios locales que se les tome
en cuenta, por lo que también se
fomenta el empleo y capacidades
productivas en Durango”, resaltó
López Pescador.

Empresas foráneas,
darán preferencia a
proveedores locales
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Municipio apoya a familia para rescatar
su negocio incendiado: alcalde 

DURANGO, DGO.

El negocio familiar “El Rey de las
Piñatas” seguirá siendo el rey con
apoyo de Toño Ochoa, luego de que en
pocos minutos un incendio acabara
con años de trabajo. 

Porque un duranguense nunca deja
solo a otro duranguense, informó que

la directora de Fomento Económico y
Turismo, Valeria Gutiérrez, visitó a la
familia y ya realiza los procesos
necesarios para ayudarles.

De acuerdo con datos de Protección
Civil, que apagó el fuego, reportado 18
de noviembre en la calle Francisco I.
Madero, y rescató a la familia de siete
personas y un perrito, sufrieron daños
en el local, perdieron mercancía y

equipo de trabajo. 
Por ello, aseguró que recibirán la

ayuda necesaria para recuperarse.
Respuesta ante la que la familia
expresó en redes sociales su
agradecimiento a Toño Ochoa, a los
bomberos y al personal de Servicios
Públicos que actuaron de inmediato. 

No dudan que “con la ayuda de todos
saldremos adelante”.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de brindar a las

mujeres herramientas para su
empoderamiento, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio, a través del Instituto
Municipal de la Mujer, llevó a cabo el
taller de Herramientas Digitales para
Emprendedoras, en el que se les
capacita sobre ventas en redes sociales
y con ello puedan comercializar sus
productos en línea.

Leticia Soto Soto, titular de esta
dependencia, manifestó que a través
de estas estrategias de capacitación se
sigue fortaleciendo y empoderando a
la mujer con diversos cursos, con los
que pueden lograr su autosuficiencia
económica al hacer más dinámico el
flujo de sus operaciones de compra-
venta.

Dijo que para la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, es de
suma importancia brindar las
herramientas necesarias a las mujeres,
para lograr su empoderamiento y que
puedan ser autosuficientes en el hogar,
ya que, en muchos de los casos, ellas
son cabeza de familia.

El programa contribuirá a reducir las
brechas laborales, tecnológicas y de
género que han limitado la inclusión
de mujeres al mercado del trabajo,
alentándolas a que den un paso
adelante y le pierdan el miedo a la

tecnología.
Informó, por último, Leticia Soto que

el Taller de Herramientas Digitales
para Emprendedoras se imparte en el
Instituto Municipal de la Mujer y tiene
una duración de dos días.

Ayuntamiento brinda taller de Herramientas
Digitales a mujeres de Gómez Palacio
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Este próximo sábado 25 de

noviembre a las 20:00 horas, el museo
Palacio de los Gurza abrirá sus puertas
al programa "Los Reyes de la Serenata",
el cual presentará un programa
romántico dedicado al bolero, con la
participación de "Trío Zafiro", de
reciente creación y el juvenil y versátil
"Sabor de Tres", además contará con la

participación de los solistas: José Luis
Graciano, Chelita Gómez y Sergio
Delgado, responsable también de la
conducción del espectáculo.

Los Reyes de la Serenata, es un
programa que surge a iniciativa de
Sergio Delgado el 30 de agosto del año
2000 en el Instituto de Cultura del
Estado con el objetivo de rescatar y
promover en Durango el bolero al
estilo que lo inventaron los cubanos
(interpretado por grupos de Voces y

cuerdas) y desde su creación han
pasado diferentes agrupaciones y
solistas, convirtiéndose en un foro
para apoyar al talento local.

En esta ocasión y correspondiente al
mes de noviembre, tendrá lugar en el
museo del Palacio de los Gurza,
ubicado en calle Negrete esquina con
Zaragoza, lugar que por muchos años
fuera la sede de El Sol de Durango, este
próximo sábado a partir de las 20:00
horas y con una cuota de recuperación.

"Los Reyes de la Serenata", este
sábado en el Palacio de los Gurza
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-La Iglesia Católica
conmemora el 22 de
noviembre, la muerte de
Santa Cecilia, una mujer de
familia noble, quien se
relaciona con la música
debido a su devoción a Dios

Texto y Fotos: Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
Cómo cada año, músicos de la

plazuela Baca Ortiz festejan a Santa
Cecilia, una de las mártires más
veneradas por los cristianos
representada tocando un instrumento
musical o cantando, por lo que se le
considera la patrona de los músicos.
Desde muy temprano y ante su
pequeño altar, distintos grupos le
dedicaron las mañanitas y canciones
populares al ritmo de la tarola,
acordeón, tololoche, saxofón y bajo
sexto.

Con un atolito y panecitos por el frío,
desde temprano los músicos
conectaron sus instrumentos para
celebrar su día y sobre todo pedirle a
su patrona que les siga ayudando para
que siga habiendo trabajo, así lo
expresó don Pedro Barrera, secretario
general del Sindicato de Músicos
Miguel Ángel Gallardo.

"Este año nos tocó una celebración
helada y le pedimos a Santa Cecilia que
nos ayude como siempre para que no
nos falté el pan, este año no nos ha ido
bien, ha estado flojón oiga, en cuanto
a contratos, pero ahí como quiera le
hacemos, sabemos que no hay dinero
por eso son pocas las contrataciones,
nos ha bajado como un 60 por ciento
a comparación de otros años atrás",
expresó.

Dijo que el sindicato Miguel Ángel
Gallardo (nombre del famoso
compositor de la canción Durango,
Durango) se conforma 66 músicos
adheridos a la CTM siendo la mayoría

norteños y solo dos son de mariachi.
Cecilia de Roma, más conocida como

Santa Cecilia (en latín, Sancta Caecilia)
fue una noble romana, convertida al
cristianismo y martirizada por su fe en
una fecha no determinada, entre los
años 180 y 230.

La Iglesia Católica conmemora el 22
de noviembre, la muerte de Santa
Cecilia, una mujer de familia noble que
falleció en un año indeterminado entre

el 180 y el 230 de nuestra era después
de ser torturada por su conversión al
cristianismo. En 1594, el papa Gregorio
XIII la nombró patrona de la música.

La UNESCO estableció el Día
Internacional del Músico en 1997 para
honrar la influencia duradera de la
música en la sociedad. Esta fecha
coincide con la conmemoración de
Santa Cecilia, quien se relaciona con la
música debido a su devoción a Dios.

Músicos festejan a
Santa Cecilia en su día
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DURANGO, DGO.
El Instituto de Cultura del Estado de

Durango (ICED) continúa realizando
actividades conmemorativas al año
2023 que fue denominado por el
gobierno federal como Año de
Francisco Villa, el revolucionario del
pueblo, mismas que se han realizado a
través del Museo Francisco Villa, como
es el caso de la presentación del libro
“Francisco Villa y Felipe Ángeles, la
muerte de dos Generales” obra de
Rubén Osorio Zúñiga. 

Tal es la importancia del texto que se
realizaron dos presentaciones en
locaciones por demás significativas, la
primera se realizó el pasado 16 de
noviembre, en el teatro Francisco Villa
del municipio de San Juan del Río,
tierra que vio nacer a Doroteo Arango,
con un recinto abarrotado de público
interesado en conocer más de los
icónicos personajes históricos. 

Dicho acto fue coordinado por el
ICED a través del museo Francisco Villa
con la presidencia municipal
anfitriona, mismo que fue presidido
por el alcalde Manuel Gallego Rangel,

a quien le acompañaron todos los
miembros del Ayuntamiento,
Alejandro Villegas Arce, padre del
actual gobernador, así como grupos
representativos. 

Osorio, quien por años ha trabajado
diferentes temas de investigación en
San Juan del Río, manifestó su
complacencia al ver un municipio
transformado y hermoso, destacó el
cambio tan notorio en el museo de la
Coyotada, felicitando al Ayuntamiento,
al ICED y al gobernador Esteban
Villegas Villarreal por el trabajo
realizado en beneficio de San Juan del
Río. Los comentarios a la obra
corrieron a cargo de Esbardo Carreño
Díaz, siempre con el acertado
comentario, aderezado de datos
históricos resultado de su continuo
trabajo como investigador de las
figuras protagonistas del libro.  

La segunda presentación se realizó el
pasado 17 de noviembre; las puertas
del museo Francisco Villa se abrieron
para recibir al público deseoso de
saber más sobre las icónicas figura de
los Generales Francisco Villa y Felipe

Ángeles, mismos que pudieron
escuchar en vosz del autor detalles del
trabajo previo a la publicación de su
libro, así como anécdotas y
comentarios sobre la investigación
realizada. 

La presentación del texto corrió a
cargo de Esbardo Carreño Díaz,
director del museo Francisco Villa y de
Gilberto Jiménez Carrillo, quienes
hicieron sus comentarios a la obra,
mismos que fueron enriquecidos con
datos, anécdotas propias de quienes
han trabajado por años a los
personajes a quien se dedica la
publicación. 

Es un libro escrito con el rigor
personal que imprime Rubén Osorio a
todos los aspectos de su vida; es una
obra un estilo muy original para un
texto histórico que contiene mucha
firmeza, tanto en la compilación como
en el ordenamiento e interpretación de
sus fuentes. Concebido en dos
tiempos, dividido cada uno de ellos en
seis partes, se muestra a dos
personajes fundamentales de la
Revolución Mexicana.

Se presentó el libro “Francisco Villa y Felipe
Ángeles, la muerte de dos Generales” 
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: Daniel Pérez (Teatro

Cervantes)
MÁLAGA, ESPAÑA.

Paquito D’Rivera considerado como
uno de los mejores saxofonistas y
clarinetistas del mundo ha dejado gran
alegría y momentos muy especiales,
durante su gira realizada por diversas
ciudades de España. Y su presencia fue
fructífera en Sevilla durante los
Grammy Latino, al llevarse dos
Grammy.

En el marcó de 37 Festival
Internacional de Jazz de Málaga,
reconocido desde hace unos años por
traer a Málaga lo más representativo
del jazz internacional, D´Rivera se
presentó con gran éxito agotando las
entradas. 

El músico y compositor cubano
quien tiene en su haber 14 premios
Grammy en su amplia trayectoria
musical como autor de un gran
número de composiciones, que
muestran sus intereses musicales, que
van desde los ritmos y melodías

afrocubanas, incluyendo las
influencias recopiladas en sus
múltiples viajes, hasta sus orígenes
musicales.

En Málaga ofreció un concierto para
rememorar a Bebo Valdés en el décimo
aniversario de su fallecimiento
organizado en exclusiva para el
Festival Internacional de Jazz de
Málaga,  con la conjunción en las
tablas del teatro malagueño de tres de
los más prominentes pianistas
actuales de su país, Caramelo de Cuba,
Pepe Rivero y el ganador del Grammy
Iván ‘Melón’ Lewis. 

Además de excelentes músicos que lo
acompañaron para ofrecer un
concierto inolvidable. La calidad de
cada integrante era excelsa por lo que
fue un concierto muy especial.

Paquito D’Rivera recibió el Premio
‘Cifu’, un homenaje al pianista cubano
Bebo Valdés.  El segundo
reconocimiento, el premio Málaga Jazz,
creado para valorar la destreza en su
instrumento de uno de los músicos del
Festival.

Al recibir el premio agradeció mucho

el cariño que siempre que llega a
Málaga le prestan y expresó su alegría
de poder tocar en el Teatro Cervantes
donde tiene gratos recuerdos.

Al finalizar su concierto fue
ovacionado por varios minutos y tuvo
que salir dos veces al escenario para
interpretar temas que fueron las
delicias para todos los presentes.

El músico cubano a sus 75 años, es
un apasionado tanto del jazz, como de
la música clásica, al mismo tiempo, y
se ha convertido en una de las figuras
destacadas de la música afrocubana y
de los estándares del latin jazz
moderno.

En la reciente entrega de los Grammy
Latino recibió dos galardones, el
primero el Premio a la Mejor
Composición Clásica Contemporánea,
por el trabajo Concerto Venezolano,
que grabó junto al trompetista
venezolano Pacho Flores.

Y el Latin Grammy al Mejor Álbum
de Jazz Latino en 2023, por su trabajo
I missed you too! que grabaron para
celebrar su reencuentro musical y su
amistad de más de 60 años.

Paquito D´Rivera, ofreció
excelente concierto en Málaga 
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PARA PANAMERICANOS

El duranguense suma su
primera medalla en estos
juegos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El espíritu incansable y la destreza

acuática del nadador duranguense
Fernando Martínez se destacaron una
vez más en la arena internacional
durante los Juegos
Parapanamericanos, asegurando una
medalla de bronce en una prueba que
desafió sus límites y talento innato.

LA MEDALLA
Martínez, un atleta comprometido y

dedicado, se sumergió con
determinación en la categoría S13 de
la prueba de 50 metros libres. Su
habilidad excepcional y su impulso
infatigable lo llevaron a alcanzar un
logro impresionante, obteniendo un
lugar en el podio y dejando un legado
destacado para Durango y para México
en el ámbito de la natación adaptada.

GRAN LOGRO
Sin embargo, este logro fue aún más

notable considerando la peculiaridad
de la competición. La categoría S13 se
vio unida con la S12, lo que generó un
escenario singular en el que la destreza
de Fernando se midió con la de atletas
que, aunque brillantes, pertenecían a

una categoría diferente. Los brasileños
Douglas Rocha y Tomás Rocha, de la
categoría S12, se llevaron el oro y la
plata respectivamente.

TALENTO
A pesar de esta unión de categorías,

Fernando Martínez demostró su valía,
talento y constancia al competir contra
atletas que, en papel, tenían una
clasificación diferente. Este logro es un
testimonio de su dedicación,
perseverancia y habilidades técnicas
sobresalientes, factores que lo han
colocado como una figura destacada
en el mundo de la natación adaptada.

El bronce obtenido por Fernando
Martínez en los Juegos
Parapanamericanos no solo es una
victoria personal, sino un símbolo de
inspiración para otros atletas y para la
comunidad deportiva en general. Su
capacidad para enfrentar desafíos, su
enfoque mental y su habilidad en el
agua representan un verdadero
ejemplo de superación y
determinación.

Este logro refuerza la posición de
Fernando Martínez como un orgullo
duranguense y un activo para la
natación adaptada mexicana. Su
dedicación y desempeño en
competiciones internacionales
subrayan su contribución al deporte y
su capacidad para trascender barreras,
convirtiéndolo en un referente para

futuras generaciones de atletas.

SU COACH
El éxito rotundo del nadador

duranguense Fernando Martínez en
los Juegos Parapanamericanos no solo
fue una victoria individual, sino el
fruto del trabajo incansable y la
dedicación sin límites de su
entrenador, Hugo Mata Ortega.

Hugo Mata Ortega ha sido una figura
clave en el desarrollo y la preparación
de Fernando, guiándolo con paciencia,
conocimiento y estrategia a lo largo de
su carrera en la natación adaptada. Su
compromiso con el progreso técnico y
físico del atleta ha sido fundamental
para alcanzar resultados
sobresalientes en la competición
internacional.

El entrenador Hugo Mata no solo ha
sido un guía en lo referente a las
técnicas y tácticas de natación, sino
que ha sido un pilar emocional para
Fernando. Su apoyo constante,
motivación y confianza en las
habilidades del nadador han
contribuido significativamente a la
mentalidad fuerte y positiva de
Martínez en cada competición.

TRABAJO
Mata Ortega ha llevado a cabo un

trabajo excepcional, adaptando
programas de entrenamiento
específicos y estratégicos para

BBrroonnccee  ppaarraa  FFeerrnnaannddoo  
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Fernando Martínez. Su enfoque
personalizado, combinado con una
comprensión profunda de las
necesidades del atleta, ha jugado un
papel crucial en el desarrollo del
potencial de Fernando, permitiéndole
superar desafíos y destacar en cada
carrera.

La medalla de bronce obtenida por
Fernando Martínez en los Juegos
Parapanamericanos no solo es un logro
individual, sino un testimonio del
vínculo extraordinario entre un atleta
y su entrenador. La dedicación
incansable de Hugo Mata Ortega ha
sido un componente esencial en el
éxito de Fernando, mostrando la
importancia vital de la relación
entrenador-atleta en el mundo
deportivo.
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Aumenta la emoción dentro
del Torneo Dora Élida Valdez 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
¡La intensidad y la emoción no cesan

en la Conferencia Estudiantil de Futbol
Americano de Durango (CEFAD)! La
penúltima jornada del Torneo Dora
Élida Valdez López ha dejado a todos
con la expectativa al máximo, con
Águilas Reales de la Prepa Diurna y del
18 de Marzo liderando en la cima,
manteniendo un invicto que los sitúa
como los grandes contendientes del
certamen.

EL PARTIDO
En un enfrentamiento sin tregua, los

imparables Águilas Reales del 18 de
Marzo, con base en Gómez Palacio, se
hicieron notar con un marcador
contundente de 52-0 frente a Alces
Bateil. El despliegue ofensivo fue una
avalancha imparable con 378 yardas
recorridas y 62 en pases, lideradas por
Josué Iraam Lugo, quien brilló con 222
yardas recorridas y 30 puntos,
respaldado por Sebastián Mendoza
Olivas, aportando 12 puntos y 58
yardas.

LA EMOCIÓN 
El duelo entre Cheyenes del CBTIS 4

y los Ponys del CBTIS 89 fue una
verdadera prueba de experiencia. A
pesar del inicio prometedor de los

IInntteennssiiddaadd  eenn  eell   eemmppaarrrriillllaaddoo



JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 29

FUTBOL AMERICANO

Ponys, la experiencia de Cheyenes se
hizo patente, reflejándose en el
marcador final de 84-8. La presencia de
Héctor Francisco Herrera con 14
puntos y 217 yardas recorridas marcó
la diferencia junto a Israel Silva y
Leonardo Díaz, quienes contribuyeron
notablemente al triunfo.

DEFENSIVO
El equilibrio defensivo fue la esencia

del encuentro entre Osos Blancos del
CBTIS 110 y Tlacuaches BHAE,
culminando en una emocionante lucha
que permitió solo una anotación,
asegurando un apretado marcador de
6-0 para los Osos Blancos gracias a la
contribución de Javier Hinojosa.

PAREJO
La visita de Águilas Reales de la Prepa

Diurna al terreno de Tigres del CCH fue
un duelo de resistencia. El marcador
empatado durante gran parte del
encuentro se definió en el último
cuarto, con Águilas Reales marcando la
diferencia para ganar 12-6, con Alonso
Zaragoza destacando con dos
anotaciones.

SEMANA FINAL
La expectativa se eleva para la

jornada final el sábado 25 de
noviembre con 4 enfrentamientos
cruciales que determinarán el destino
del torneo. Desde el duelo entre Ponys
CBTIS 89 y Osos Blancos CBTIS 110
hasta el enfrentamiento entre Águilas
Reales Prepa Diurna y Águilas Reales
18 de Marzo, se espera una jornada

colmada de emociones, decisiones
finales y estrategias determinantes en
la Temporada Dora Élida Valdez López.

¡La pasión por el futbol americano
estudiantil no tiene límites en
Durango!
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*El para arquero mexicano
se coronó en la prueba
recurvo open individual; se
despide de los Juegos
Parapanamericanos con dos
podios

Agencias 

Gracias a lanzamientos de flechas
doradas, fue como el para arquero
mexicano Samuel Molina Núñez,
conquistó este miércoles la gloria en
los Juegos Parapanamericanos
Santiago 2023, tras subir a lo más alto
del podio en la categoría recurvo open
individual.

El para atleta originario de
Michoacán, quien cuenta con
experiencia olímpica en Tokio 2020, se
consolidó como uno de los más
destacados durante la jornada de este
día, no solamente en su disciplina, sino
en la competencia en general, debido
a su temple inquebrantable y puntería
en los disparos. 

Luego de su impecable actuación
efectuada el lunes pasado, cuando
derrotó al peruano Marco Huaytalla,
en cuartos de final y al brasileño

Heriberto Roca, en semifinales,; Molina
Núñez se presentó nuevamente en el
campo de lanzamiento para hacer
frente al estadounidense Eric Bennett,
quien representaba su último gran reto
para subir al olimpo continental.

No fue una tarea sencilla para el
seleccionado azteca, pues ganó con
claridad el primer episodio, pero el
norteamericano reaccionó de manera
inmediata para hacerse del segundo
set. Pese a ello, el mexicano mostró
carácter y tenacidad para salir

victorioso en los siguientes dos
capítulos, y hacerse acreedor a la
medalla de oro con un marcador de 6-
2.

Además de su conquista a nivel
individual en territorio chileno, el para
arquero ganó un metal de bronce por
equipos mixtos, junto a Karen Rocha
Ruiz. Estos trascendentales logros se
suman a su destacado año
competitivo, en el que también
consiguió plaza para México a los
Juegos Paralímpicos París 2024.

CCoonn  fflleecchhaass  ddee  oorroo,,   SSaammuueell  MMoolliinnaa
ccoonnqquuiissttaa  SSaannttiiaaggoo  ddee  CChhiillee
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·Karla Manuel sumó medalla
de bronce; nuestro país
acumula dos oros y un
tercer lugar en la disciplina

Agencias 

La selección nacional de boccia
aportó dos preseas doradas y un metal
de bronce, en la jornada de semifinales
y finales individuales de la disciplina,
que se realizó este miércoles, en el
Centro Deportivo Comunitario Lo
Espejo, sede oficial de los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023.

La primera insignia de oro fue para
Karina Martínez Sandoval, quien logró
un debut dorado en Juegos
Parapanamericanos, tras cosechar la
presea de primer lugar en la final
individual de boccia categoría BC2, al
derrotar con un marcador de 7-3 a
Rebeca Duarte de El Salvador.

“Feliz, contenta, un poquito en shock
todavía, pero emocionada, entré con
muchos nervios a la final, pero fui
respirando y me tranquilicé; no tuve

una estrategia, pero busqué estar
concentrada. Son mis primeros Juegos
Parapanamericanos, tengo 18 años,
voy comenzando prácticamente y este
logro se lo dedico a mi familia, a toda
la gente que me apoya, más que nada
a mi entrenador Guillermo Álvarez, a
la profesora Aracely Garza y a todo el
equipo”, comentó la bajacaliforniana
Karina Martínez, a la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte
(CONADE).

En la final de la categoría BC1,
Eduardo Sánchez Reyes conquistó la
medalla de oro, tras vencer 11-0 a
Lance Cryderman de Canadá, logro con
el que se convirtió en bicampeón
parapanamericano, al refrendar su
medalla dorada de Lima 2019.

“Muy contento, orgulloso de
representar a mi país y de darle una
medalla más para nuestra bandera. En
la final estuve trabajando poco a poco
la final con Canadá, sabíamos que iba
a ser un rival fuerte, pero salimos a
darle con todo, pensaba más el
objetivo y logramos superar al
canadiense, con esta medalla refrendo
mi oro de Lima, Perú y ahora a seguir
trabajando para seguir en el top. Esta

presea se la dedicó a mi familia que
está en Guadalajara y sé que estoy en
buen ranking para París 2024”, destacó
el jalisciense Eduardo Sánchez, quien
entrena con David Adán Hernández.

Karla Manuel sumó una presea de
bronce, luego de ganar su duelo por el
tercer lugar, en la categoría BC4 contra
la chilena Alfonsina Urrejola, por
marcador final de 7-2.

“Me siento muy orgullosa, creo que
para todos nosotros que estamos
detrás es un bronce con sabor a oro,
fue un camino difícil, pero al final se
logró, siendo estos mis terceros Juegos
Parapanamericanos y haber llegado al
podio me tiene muy orgullosa. Me
enfrenté a las dos mejores del mundo,
entonces creo que fue una presión
grande, pero al final creo que la
supimos afrontar, fui de menos a más
y eso me tiene muy orgullosa”, resaltó
la mexiquense, quien dedicó su presea
a su familia y a su entrenador David
Hernández.

Las competencias de boccia, de los
Juegos Parapanamericanos Santiago
2023, continuarán hasta el 25 de
noviembre, ahora en las modalidades
de dobles y equipos.

EEdduuaarrddoo  SSáánncchheezz  yy  KKaarriinnaa  MMaarr ttíínneezz  ssee
ccoorroonnaann  eenn  bboocccciiaa  ddee  SSaannttiiaaggoo  22002233
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Por Gonzalo Martínez 

Néstor Isidro alias “El Nini”, jefe de
seguridad de la facción de “Los
Chapitos” del Cártel de Sinaloa, fue
detenido por fuerzas armadas la tarde
de este miércoles en un operativo en
Culiacán, Sinaloa.

“El Nini”, de 30 años, fue detenido en
un domicilio ubicado en la calle Villa
Choix, en la colonia Colinas de la
Rivera, al norte de la ciudad de
Culiacán, de acuerdo con el Registro
Nacional de Detenciones. Era
perseguido desde hace algunas

semanas por autoridades federales,
mismas que habían cateado y
decomisado algunos de sus ranchos en
los que encontraron tigres de bengala.

De acuerdo con reportes, se
encargaba de cuidar a los hijos de
Joaquín “El Chapo” Guzmán y su
célula, “Los Ninis”, estaba encargado
de los conflictos con las autoridades y
con grupos rivales. Se sabe que Néstor
Isidro encabezaba la célula junto a
Jorge Humberto Figueroa Benítez, alias
“El 27”.

En Estados Unidos, un gran jurado
federal en el Distrito Sur de Nueva York
requiere a Néstor Isidro y a otras

personas acusadas de participar en
una organización delictiva, de
importación de fentanilo, conspiración
de tráfico de fentanilo, posesión de
ametralladoras y dispositivos
destructivos, conspiración para poseer
ametralladoras y dispositivos
destructivos, y conspiración de lavado
de dinero.

Las autoridades estadounidenses
ofrecían una recompensa de hasta tres
millones de dólares por información
que condujera al arresto de Néstor
Isidro “El Nini”.

Con información de Infobae y
López-Dóriga Digital

Detienen a “El Nini”, jefe de seguridad
de “Los Chapitos” en Culiacán 
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Por Gonzalo Martínez 
Este miércoles el papa Francisco dijo

que lo que está sucediendo en Israel y
Palestina “no es una guerra, es
terrorismo”, después de recibir este día
a familiares israelíes de los rehenes en
manos del grupo islamista Hamás y de
palestinos encarcelados en las
prisiones israelíes.

“No olvidemos perseverar en la
oración por los que sufren a causa de
las guerras en tantas partes del
mundo, especialmente por el querido
pueblo de Ucrania y de Israel y
Palestina”, fue el nuevo llamamiento
del papa al final de la audiencia

general celebrada en la plaza de San
Pedro.

Tras el llamamiento, el papa
Francisco explicó que recibió “a dos
delegaciones, una de israelíes que
tienen familiares como rehenes en
Gaza y otra de palestinos que tienen
familiares encarcelados en Israel”.

“Sufren mucho y he escuchado cómo
sufren unos y otros. Las guerras hacen
esto, pero aquí hemos ido más allá de
las guerras. Esto no es una guerra, es
terrorismo”, asintió.

Enfatizó su clamar de paz y agregó,
“rezad mucho por la paz. Que el Señor
nos ayude a resolver los problemas y a

no seguir con las pasiones que al final
matan a todos. Recemos por el pueblo
palestino. Recemos por el pueblo de
Israel para que llegue la paz”, dijo.

El Vaticano había trabajado estos
últimos días para facilitar la reunión de
hoy del papa con los israelíes y
palestinos.

La reunión se produce después de
que el Gobierno de Israel aceptara el
acuerdo con Hamás para la liberación
de 50 secuestrados en la Franja de
Gaza, a cambio de la liberación de
presos palestinos y una tregua de
cuatro días.

Con información de Índice Político

“No es una guerra, es
terrorismo”: papa Francisco
sobre Israel y Palestina 
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